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上月我区PM2.5浓度再创历史新低

绿心划生态保育区绿心划生态保育区，，不受游人干扰不受游人干扰，，任凭花开草长任凭花开草长、、兔走鹰飞兔走鹰飞，，北京城市副中心北京城市副中心————

造城留荒野造城留荒野
本报记者本报记者 王海燕王海燕

本报讯（记者 陈施君 通
讯员 刘国峰）日前，区委常委
会专题听取了 2020年年中对全
区各处级单位全面从严治党主
体责任检查工作情况。区委书
记曾赞荣主持会议。

今年上半年，通州区各处
级单位党委（党工委、党组）坚
持以上率下，落实管党治党制
度更加自觉，管党治党主体责
任抓得更加严实。在全面从严
治党工作中更加突出以党的政
治建设为引领，统筹推进疫情
防控工作和城市副中心建设取
得明显成效，在各项工作中全
面贯彻管党治党要求更加有
力。持续巩固落实中央八项规
定精神成果，高度重视管党治
党问题整改，广大党员干部精
神状态持续向上，城市副中心
政治生态建设持续向好。但仍
存在一些不足，主要表现在全
面从严治党主体责任需进一步
深化实化，城市副中心政治建
设需进一步巩固加强，落实制
度治党、依规治党要求还存在
薄弱环节，纪律意识、红线意识
仍需加强，作风不严不实问题
在极个别领域依然存在。

听取汇报后，曾赞荣对各
单位落实全面从严治党成果
表示肯定。他强调，各级党组
织要继续扛起主体责任，把全
面从严治党工作落实到每一项
日常工作中。对检查中发现的
问题，各主责单位要坚持问题
导向，严肃整改，把责任压紧压
实。各级党组织要坚持以人民
为中心，进一步强化副中心意
识，继续做好全面从严治党各
项工作，推动副中心政治生态
不断向好。

此次全面从严治党主体责
任检查持续了近一个月，区纪
委监委组成 20 个检查组，采取
现场检查和日常评估相结合的
方式，对全区 94 家处级单位党
组织进行了监督检查。

接下来，区纪委监委将把
此次检查情况向各处级单位
进行通报，要求各单位对照问
题逐一整改，并将在 10 月进行

“回头看”，对整改落实不到位
的党组织进行严肃问责，切实
推动全面从严治党工作向纵深
发展。

北京城市副中心最亮眼的生态名片
——城市绿心森林公园本月底对社会开放，
其核心区周围建起了一圈高约 2 米的围
栏。工作人员介绍，公园开放后，这片被圈
禁的林地将限制游人进入，成为一片任凭自
然演替的荒野地。

这片人工预留的荒野，正是绿心的生态
保育核心区所在地，面积 78公顷，大小相当
于3个中山公园。

在都市中留荒野，是北京城市副中心打
造绿色城市、森林城市、宜居城市的一次重
要尝试。栖居其中的野兔、刺猬、狍子、猫头
鹰等各种小动物，将不受人类活动的干扰，
在野地里自由撒欢儿。

不仅为小动物们准备了广阔的“自留
地”，北京城市副中心绿地系统中还规划了
一座座有吃有喝有住的生态“绿岛”，一条条
林水相依、四通八达的生态廊道，方便小动
物们栖息迁徙。眼下已有 30多种鸟儿呼朋
引伴来城市副中心新林定居。

下好生态“先手棋”，北京城市副中心近
年来开展了一个又一个大手笔生态建设工
程。森林、草地、荒野、河流、塘溪……类型
多样的生态环境，勾勒出城市副中心蓝绿交
织、清新明亮、水城共融的大美城市画卷，也
初步为野生动物建立起生境多样的栖息地
保护体系。人与自然和谐相处、共生共荣的
新时代发展理念，在这座千年之城正化作致
远千里的生动实践。

先植绿，后建城。在城市副中心的营
建中，绿心重大项目建设被安排在了“第一
序列”。

项目坐落在大运河南岸，与行政办公区
遥相呼应。西以东六环为界，南至京塘公路，
总规划面积 11.2平方公里，比纽约的中央公
园大两倍之多。

经过两年多的大规模绿化建设，城市绿
心近万亩景观林已蔚然成林，全长5.5公里的
星形园路闭合成环。这片蔚为壮观的大尺度
林地，与大运河森林公园隔路相望，连绵成
片，成为城市副中心最具特色的有生命力的
生态名片。

壮阔林地下埋藏着的，是一段难以磨灭
的工业记忆。

熟悉通州历史的市民都知道，城市绿心
所在地有相当一部分是原东方化工厂所在
地。这座厂区存在近 40年，于 2012年停产，
2017 年启动拆除。绿心的核心区正是原化
工厂污染最严重的地块。

“城市绿心‘一核、两环、三带、五区’的布
局里，‘一核’即生态保育核心区，说的就是这
儿。”市园林绿化局城镇绿化处处长揭俊介
绍，这片区域占地 78公顷，5.5公里的星形园
路绕“核”而建，正好把这片污染地搂抱在
怀里。

其实在启动绿心建设前，专业部门已经
启动了对污染土壤的净化，但出于多方面的
考虑，即使完成了绿化栽植，这片区域也限制
对游人开放。就像翠湖、野鸭湖等湿地保护
区一样，把最内里的核心区域交给大自然，借
大自然的伟力实现生态修复、生物群落演替。

可以想见，这块生态保育核未来就是城
市里的“荒野”，不受人类活动干扰的动植物
栖息地。

在全球范围内，城市荒野不是一个陌生
的名词。早在20世纪70年代，欧洲的一些城
市公园里就开始专门划出一片区域，使之成
为不受人为干扰的荒野地，为当地的动植物
提供栖息的场所。而到了21世纪，欧洲许多
城市公园在满足市民休闲活动的前提下，使
自然演替成为公园自主设计的一部分，放任
自然生态在公园中自由发展，最大限度地维
护土地的自然演替状态，让动植物依条件自
我选择，自由地萌发、生长和变化，以此来为
城市创造出适应当地环境的生境和栖息地。

而北京在城市公园中主动预留如此大规
模的荒野地，还是首次。“绿心具有‘近自然、
留弹性、活文化’三大设计理念。”市园林绿化
局副局长高大伟介绍，封闭管理的78公顷绿
心保育核，正是近自然生态修复、给动植物生
长留弹性、人与自然和谐共处的集中体现。

借自然伟力修复工业区生态 不设路灯限制游人“还原”荒野

今年以来，记者多次探访城市绿心
的建设进展。在施工现场，记者发现，
绿心保育核并非一马平川，而是仿浅山
区，堆叠出了高低起伏的地形。

施工人员介绍，因为保育核所在地
曾经是土壤污染区，为了不扰动地下
水，绿化施工时尽量不往地下开掘，而
是把土方堆积成微地形，在垫高的土层
上栽植树木，且与周围的景观开放区不
同，核心区的林木栽植密度要低得多，
以疏林草地为主，为下一步的自然演替
留出空间。

因为限制对游人开放，核心区内不
会设置路灯。因此，这里将成为一处难
得的少受城市“光污染”的宝地。夜间，
与飞禽走兽相伴的唯有月光、星光，以尽
最大可能还原荒野的状态。东方化工厂
遗留下来的巨大水泥罐，也原样保留，作
为雨水收集池，为小动物们提供水源。

有吃有喝，再加上远离人类活动的
喧扰，绿心保育核在建设期间就招来了
不少小动物。松鼠、野兔、猫头鹰、黄鼬
等，经常大摇大摆在林草间出没，“最多
的是野兔，在草地里蹿来蹿去，有时候
一天能看见好几只。”施工人员说。

绿心保育核的吸引力初步显现。

不过，这片林地封闭管理后，怎么实现
自然演替，会进一步招来哪些野生动
物，还要拭目以待。

与城市绿心隔着一条大运河，早两
年落成的千年守望林，丰富的生物多样
性已经显现。

千年守望林位于城市副中心行政
办公区东南侧，占地 34.2万平方米。林
子于2016年底启动建设，2017年底栽植
任务基本完成。新栽树木5200余株，针
阔混交，树下有参差的花灌木以及品类
丰富的地被植物，如天人菊、金鸡菊、麦
冬草、狼尾草等等。

“城里罕见的猫头鹰在这儿安下家
了。”市园林绿化局城镇绿化处的高级
工程师丁洪兴说。他是北京城市副中
心绿化项目负责人，经常到千年守望林
巡视后期管护情况。从去年 11月下旬
起，他亲眼见到猫头鹰就有五六次，最
多的一次见到了8只！

除了长耳鸮，在千年守望林里观测
到的野生鸟类还有红隼、白鹭、戴胜、柳
莺、野鸭、黄、白腰朱顶雀等，至于喜鹊、
燕子、麻雀等常见鸟就更多了，林子里
还经常能发现黄鼬、刺猬、小蛇的踪迹。

（下转2版）
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6位“最美教师”
走进凉山支教

本报讯（记者 祁梦竹 刘菲菲）昨天上
午，2020中关村论坛在京开幕。市委书记蔡
奇致辞并宣布开幕，科技部部长王志刚视频
致辞，中国科学院院长白春礼，中国科学技术
协会党组书记、常务副主席、书记处第一书记
怀进鹏，市委副书记、市长陈吉宁，市人大常
委会主任李伟，市政协主席吉林出席。

蔡奇向参与本次论坛的线上线下嘉宾表
示欢迎。他指出，当今世界新一轮科技革命
和产业革命加速演进，疫情带动数字经济强
势崛起，催生大量新产业新业态新模式。北
京科教资源密集、创新创业活跃，中关村论坛
已成为全球性、综合性、开放性的科技创新高
端国际论坛。在前不久举办的中国国际服务
贸易交易会上，中央明确支持北京打造国家

服务业扩大开放综合示范区，设立以科技创
新、服务业开放、数字经济为主要特征的自由
贸易试验区，这为北京高质量发展带来难得
机遇。我们要深入贯彻习近平总书记对北京
重要讲话精神，继续坚持创新驱动发展战略，
大力建设具有全球影响力的科技创新中心。

蔡奇强调，要依托中关村国家自主创新
示范区，以“三城一区”为主平台，整合优化科
技资源配置，加强创新人才教育培养，形成更
多具有世界引领性的重大原始创新成果，努
力把北京建成全球创新网络的关键力量和重
要引擎。要积极促进科技成果转化，推动经
济社会高质量发展。深化产学研相结合，促
进创新链和产业链精准对接，大力发展5G、数
字经济、人工智能、生物医药等新兴产业，推

动科技与医疗健康、城市管理、环境保护等深
度融合，推动抗疫药物和疫苗研发、试验和上
市使用。要持续优化创新服务，打造国际一
流的创新生态。深化科技体制改革，充分发
挥中关村改革“试验田”作用，在科技金融、科
技服务等方面推出更多改革创新举措，聚焦
重点领域推进应用场景建设，打造市场化国
际化法治化营商环境。要继续加强开放合
作，实施更加开放包容、互惠共享的国际科技
合作战略，开展全方位、高水平、深层次的国
际创新合作和成果共享，推动更高水平的互
利共赢。

开幕式结束后，中央有关部门领导和市
领导前往中国国际展览中心参观第23届中国
北京国际科技产业博览会。今年科博会作为

中关村论坛的展览板块，共同聚焦“合作创
新 共迎挑战”主题，集中展出最新技术，众多

“黑科技”让观众近距离体验科技创新的魅
力。在科技冬奥、抗疫科技、首都文化科技融
合发展成果以及海淀、朝阳、怀柔、北京经济技
术开发区等主题展区，蔡奇和参展单位负责人
深入交流产业发展前景，详细询问新技术研发
和新应用场景建设，了解智能制造、生物科技、
新能源智能汽车等最新科技创新成果。

世界工程组织联合会主席龚克在开幕式
上致辞，世界绿色设计组织主席石定寰、国际
纯粹与应用物理联合会执行副主席王恩哥出
席，中央有关部门和北京市领导高燕、李萌、相
里斌、王辰、崔述强、殷勇、张家明、隋振江、杨
晋柏，市政府秘书长靳伟分别参加相关活动。

2020中关村论坛在京开幕
蔡奇致辞 王志刚白春礼怀进鹏陈吉宁李伟吉林出席

本报讯（记者 张
程伟 通讯员 安静）
如 果 说 9 月 的 朋 友
圈“ 彩 虹 ”遍 地 ，那
么 已 经 过 去 的 8 月
份则基本被“蓝天”
承包，8 月份，我区 PM2.5 浓度再次刷新“历史新
低”记录。

8 月份，我区空气质量持续保持优良，PM2.5、
PM10、二氧化硫、二氧化氮四项主要污染物全部同
比改善，受臭氧污染影响，全月达标天数为 23天，达
标天数比例为74.2%。1-8月份，全区累计达标天数

159天，占比 65.2%，同比
增加16天。

值得欣喜的是，我
区 4至 8月份已连续 5个
月 PM2.5 浓度达到国家
标准，其中 8月份 PM2.5

浓度再创历史新低。
8 月份，我区细颗粒物（PM2.5）浓度为 21 微

克/立 方 米 ，同 比 下 降 19.2% ；其 他 三 项 主 要 污
染 物 可 吸 入 颗 粒 物（PM10）、二 氧 化 硫（SO2）、
二 氧 化 氮（NO2）浓 度 分 别 为 53、3、25 微 克/立
方米。 (下转2版)


